

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8375.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Jueves 21 de Febrero de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

Nuestros colaboradores

## DE AYER...

Horas de la tarde

La carreta regocijadora de Momo ha hecho alto ante la meta de los tres días. La deslocada figura del dios bendito ha descendido con su cohorte carnavalesca y los eternos muñecos de las mascaradas mundanales se han lanzado a la calle esparciendo su locura a todos los ámbitos de esta urbe, en cuyo ambiente flota el trágico fantasma gris que de los campos fatales de Europa ha venido en fatídico viaje a envenenar nuestras pobres vidas de neutrales.

Tarde de Domingo. Domingo de Carnaval.

Mi amigo el poeta, hoy tiene una hora triste. Yo le conozco bien a mi amigo.

Un filósofo novecentista decía que eso del sentimentalismo es una mala cosa que se evita y se cura con buenos bistés y buenos caldos.

¡Bhál!  
Mi amigo poeta, no sonríe como otras veces en que luce el brillante encasillado de sus dientes entre el doble arco de su boca sensual. No planea viajes—su obsesiva manía—, no habla, está sombrío y apura su café a sorbos largos.

Sin despegar sus labios, plegados en un rictus doloroso de excepcionismo, mira vagamente las cosas con mirada inquietante de orate. ¡Pobre amigo mío!

Yo adivino el poema acibarado de «su hora, esa hora amarga de todos los poetas.

Pasa ante nosotros, por el arroyo, una turba de máscaras grotescas que desaparecen tras una esquina. Son esos pierrotos y colombinas que salen de todas las guardarrropas de todas las ciudades, se plantan en mitad de la calle tan campantes, poseídas de la convicción de que se van a divertir, y después de chillar un rato llamando la atención del vecindario que rie de ellos sin intención, pero que se rie, se largan por esos mundos de Dios dando botes como micos y provocando la burla de unos y el gesto compasivo de otros más sensatos, y, por lo tanto, los menos...

Un tranvía atraviesa la plaza de la Universidad en una de cuyas aceras estamos nosotros, bajo el toldo protector, en las tardes rigurosas de verano, de un concurrencio y popular *Tupinamba*. De él se apean en la parada, una señor gorda, un militar de esos de la flamante clase de brigadas y un cojo.

A nuestra mesa viene un vendedor de décimos de lotería, como una maldición.

Inmediatamente como llovido del cielo surge Roca, el novel caricaturista que se empeña en «sacar» un apunte de mi perfil. ¿Qué le vamos a hacer? Bueno. Este nuevo huesped nos acabará de arreglar la tarde.

Saca ya sus papeles y un enorme *faber* cuya punta parece la de un puñal.

Son las tres; esa engorrosa hora de la tarde, del cigarro puro, el café con gotas y el problema de la peseta sobre las mesas de todos los cafés que ha tomado por asalto esa monstruosa grey de hombres de proterva panza y pescuezo de gorriño que discuten de toneladas y de metros y de vagones.

A lo largo de la acera pasa un cojo bien vestido, con el traje de los domingos y día del Corpus; unos confeti le salpican el terno.

Vaya; es un cojo castizo.

Roca toma apuntes de mí y va comentando: ese cuello napoleónico, ese rasgo tal y cual...

El vendedor de décimos de lotería insiste, aunque nadie le hace el menor caso.

Roca le dice: nosotros los hombres de talento, lo esperamos todo de nuestro esfuerzo y no fiamos nunca el porvenir al azar.

Y sigue trazando líneas, tan serio, como si tal cosa.

Unos vecinos a nuestra mesa, rien de sus palabras.

Mi amigo le lanza una mirada furibunda y yo sonrío de la buena fe del buen muchacho.

Por la calle de Tallers asoma una estudiantina.

El vendedor de décimos de lotería persevera en su empresa y discute con el dibujante.

Un hombre con una chalina enorme, que debe ser grabador, cajista de imprenta o algo así, empieza a despotricar contra los españoles, contra la España de los toreros, de las cupletistas, de la siete y media y de la lotería nacional.

La estudiantina, que ya ha llegado a nosotros, se arranca con una de esas polkas sin segunda parte, que nos rompe los oídos.

Roca no acaba su caricatura, y el vendedor de décimos, que nos ha resultado pegajoso, se cree al hierro del dibujante que ya le ha mandado a la porra dos veces, sin que por eso el otro cede en su empeño ni muestre trazas de ceder y convencerse de que no ansiamos, ninguno de los tres, el *gordo* que asegura tener en su mano.

Los de la estudiantina han recogido algunas monedas y vuelven a la tanda animados sin duda por algún noble sentimiento de gratitud. Y esta vez nos obsesiona con un vals, con el cual hacen una filigrana que me río yo de los reos de Cullera.

Pasa la estudiantina.

Pasó otro cojo. Y van tres.

Roca no acaba su obra. Bueno; ¿qué le vamos a hacer?

Y nos largamos.

El dibujante se ha ido a una cita galante. Nos lo ha dicho sonriente; le iba a hacer la caricatura a una artista de postín, en su casa...

Mi amigo poeta, ya en mi estudio, me pide cuartillas. Se las doy, y escribe: *Horas de la tarde*.

José L. Moill.

Barcelona 10—2—18.

## ECOS

LA SEÑORA CENSURA

El lunes se desarrollaron en Palma los sucesos que todos conocemos. Nunca había ocurrido cosa tal. Fueron unos sucesos que llevaron la consternación a todos los hogares; no tuvieron, el resultado que desde un principio se proclamó, lo cual hay que celebrar. Aquellos sucesos, como tales, debían ser transmitidos al continente para que se conocieran. Y los activos corresponsales (los corresponsales siempre son activos) se apresuraron a ir a telegrafos a depositar, con mas o menos extensión, lo que había ocurrido en las calles de esta ciudad. La misión del periodista palmasano ya estaba cumplida; ya estaba satisfecho, recordando que algún paisano nuestro que vive en Madrid, en Barcelona o en alguna otra provincia, leería a la mañana siguiente una relación de lo que aquí había sucedido. Esta vez quedaron defraudadas las esperanzas del periodista. No contaba éste con la Censura, esa señora rígida, de ceño adusto, malhumorada, que no permite que la prensa diga la verdad, que no permite que diga nada de lo que ella cree no debe decirse; y aquella señora no solo no cortó palabras y frases, sino que impidió que circularan las relaciones completas que de los sucesos se hicieron telegráficamente; así es que la prensa de Barcelona correspondiente al martes no inserta ni la más mínima noticia de los sucesos ocurridos el lunes en Palma. Las personas que ayer llegaron de la ciudad catalana, no tenían noticia de lo que aquí había ocurrido. Sin embargo, se conoce que ayer la Señora Censura debió permitir la circulación de alguna relación pero en forma tan incompleta, que el corresponsal de este diario en Barcelona dice que reina allí ansiedad por conocer la verdad de lo que aquí ocurrió, toda vez que la censura ha mutilado las relaciones. Y he aquí que ante este hecho podíamos poner el comentario de siempre: que la censura, lejos de llevar la calma a los hogares consigue mantener la intranquilidad, y añadir que este Gobierno de renovación que gozamos, emplea los mismos, idénticos procedimientos que los anteriores Gobiernos, que tantas recriminaciones tuvieron que padecer, y en particular de ciertos elementos que hoy tienen la satisfacción de dirigir el carro gubernamental.

Stop.

## HUESCA AL DIA

17 febrero 1918.

El tema obligado de todas las conversaciones gira, como es natural, en derredor de la hecatombe ferroviaria ocurrida en la madrugada de ayer entre los kilómetros 141 y 142 de la línea de Zaragoza a Barcelona por Lérida.

Las gentes van pensando que las catástrofes de esa índole se suceden con una frecuencia aterradora, desde agosto último en que tuvo lugar la huelga llamada de los ferroviarios, y deducen, con lógica, que la causa de tan honrosos trastornos en el servicio público, arranca de aquel hecho, bien por deficiencias del personal existente o bien por mala organización del referido servicio.

Sea como quiera, las cosas no pueden continuar así, porque en otro caso, o habría que renunciar a viajar en tren, u otorgar testamento si había absoluta necesidad de hacerlo.

Cuando telegrafíe a V., no se sabía en esta capital más que lo que le transmití. Hoy por referencias de algunos de los supervivientes, entre ellos, de D. Emilio Marcellán, Curacastrense del Batallón Cazadores de Mérida, milagrosamente salvado, y que venía de Barcelona para ver en esta a su madre, enferma de gravedad, pueden reconstituirse los hechos ocurridos, entre Binéfar y Tamarit.

Los trenes que chocaron fueron el Correo ascendente de Barcelona y el de mercancías núm. 222 que procedente de Monforte, conducía ganado para el abastecimiento de la mencionada capital.

El choque fué horroroso, violentísimo y ocurrió sobre las 2 y media de la madrugada de ayer, en ocasión en que la mayoría de los viajeros iba descansando.

No hay pluma capaz de describir tan espeluznante tragedia.

Las locomotoras y coches precipitados unos sobre otros y confundidos en enorme balumba de astillas, hierros y restos humeantes, los lastimosos ayes de los heridos de-

mandando auxilio en medio de la soledad espantosa que les rodeaba, pues estaban en despoblado, el frío intenso y la densa niebla reinante, constituían factores de la densa tonalidad tan sombría, capaces por sí de volver loco al más denodado.

¡Horrible cuadro! ¡La exaltación del dolor humano!

El referido sacerdote, con otros viajeros más, entre ellos 13 extranjeros que viajaban sin billete en el retrete del tren, se multiplicaban atendiendo a los heridos, de los cuales los más graves fueron trasladados al hospital de Monzón y los restantes a Lérida.

Al lugar del suceso acudieron trenes de socorro, los Gobernadores civiles de dicha Lérida, Zaragoza y de esta capital, el Juez de instrucción de Tamarit, el Teniente fiscal de esa Audiencia, los Ingenieros de la División, Médicos, Cruz Roja, fuerzas de la Benemérita, etc.

Los viajeros furtivos que iban en el retrete se llaman Frit Gert, Gustur Sprek, rusos, y Einar Fenaug, noruego, a los cuales sobre no exigirles responsabilidad por la falta anterior, en premio a su comportamiento, la Compañía les da billete gratuito para continuar su viaje a Bilbao.

Los muertos son: Santiago Fonquerri, José López, Sebastián y Esteban Cirera (estos últimos son de aquí), Baldomero Ferrero, Antúlio Sánchez, Joaquín Nadal y otro que no ha podido ser identificado.

Los heridos más o menos graves, se llaman: Toilo Albarracín, Emilio Ruiz, Pedro Feliu, Pedro Salas, Ramón Sellán, Martín Salvador, Francisco Miralón, Paulino Pamiés, Tomás Moreu, Antonio Gallego, Doro-teo Fernández, José Gómez, Francisco Reguero, Antonio Casas, Modesto Sanz, Emiliano Lardiz, Víctor Pérez, Paulino Rey, José Alemany, Teodoro Lasheras, Lucio Sarasa, Josefina Balduque, Tomás García, José Arbós, Enrique Solís, María Vinar, Francisco Hernández, Luis Duch y Remigio Ezquerro.

Del ganado, han perecido sobre 50 reses mayores entre vacas y terneras y 432 carneros.

Sentí hondamente el naufragio del hermoso y esbelto vapor «Miramar». En él hice mi primer viaje a esa inolvidable roqueta. Testimonio mi más sincero y sentido pésame a la «Isla Marítima» y a las familias de los desgraciados tripulantes fallecidos.

¡Una lágrima y una oración para ellos!

Corresponsal.

## INFORMACION

### La Junta de Defensa del Cuerpo de Correos

La Junta Superior del Cuerpo de Correos, con ocasión de haber sido separados del destino, varios compañeros por haber intentado constituirse en Junta de Defensa, dirigieron la siguiente comunicación al Director General:

«Excmo. Sr.: Esta Junta Directiva cumpliendo el acuerdo de las 49 provinciales que integran la Unión del Cuerpo de Correos, acude respetuosamente a V. E. en súplica de que sean reintegrados a sus primitivos destinos los compañeros que de ellos fueron separados por haber intentado constituirse en Junta de Defensa, organismos que ya existían en otros Cuerpos del Estado.

No ignora esta Junta el respeto que debe a su Director, y por eso súplica, pero consciente de la obligación de honor que sobre ella pesa por la representación que ostenta, y siempre dentro de los límites de la más estricta disciplina, no puede abandonar ni abandonará jamás a los compañeros atropellados.

Si V. E. no pudiera vencer determinadas exigencias el Cuerpo de Correos unido hoy estrechamente para la Defensa de su lema *Monarquía, Justicia y Progreso* y en su nombre esta Junta que es su única representación, estará al lado de V. E. para llegar a donde sea necesario, pues a todo incluso hasta al sacrificio está dispuesto para conseguir tan honroso propósito.

Con la satisfacción del deber cumplido tranquila espera esta Junta la resolución de V. E. que como de justicia ha de ser favorable a nuestra petición.

Barcelona y enero de 1918.—El Presidente, *Ramiro Valera*.—El Secretario, *Miguel Maza*.

Excmo. Sr. Director general de Correos y Telégrafos.

El Cuerpo de Correos no conforme con la antipatriótica actitud de su Director general señor Duque de Bivona al no haber accedido a la anterior petición a pesar de sus promesas, de haber transcurrido más de un mes de ella y de haber efectuado movimientos de personal dando ingreso a 20 nuevos oficiales, acordó que por mediación de sus Juntas se pidiese al Gobierno su destitución.

Ayer mañana la Junta de la provincia visitó al Excmo. señor Gobernador señor Estruch, exponiéndole sus quejas y pidiéndole en nombre del personal de la provincia transmitiese al Gobierno la petición de la destitución del Director General. El señor Gobernador les dijo que transmitiría la petición al Gobierno conforme se solicitaba, por lo que le quedó muy agradecida la Junta de esta provincia.

## Paro y cierre general en Mahón

Edificios, barcos y aparatos incendiados.—Manifestaciones y mítin.—Solución al conflicto

Mahón 20.

Desde hace semanas reinaba en Mahón, entre la casi totalidad del vecindario, fuerte descontento a causa de la carencia de pescado y del excesivo precio a que se cotizaba dicha mercancía que se llevaba al mercado para la venta.

Elo daba por consecuencia dicho el público no podía proveerse de aquel alimento.

Las causas que ocasionaron aquel estado de cosas eran las siguientes.

Unas parejas del *bou*, propiedad de mallorquines y con tripulación de Mallorca, pasaron a Mahón para dedicarse a la pesca. Se cogía mucho pescado, que puesto a la venta, el público podía surtir en mucha cantidad y a bajo precio.

A los pescadores de las restantes artes esto les desbarataba el negocio. Estos últimos pescadores eran menorquines. Parecía que contaban con el apoyo de determinadas personas que gozan de influencia social, menorquinas también, lo cual exasperaba al pueblo de Mahón.

En forma poco velada se ejercía acción sobre los pescadores del *bou*, mallorquines.

Durante muchos días la plaza estaba casi desprovista de pescado. Elo aumentaba el conflicto de las subsistencias, que se siente con intensidad en toda Menorca.

La situación era punto menos que insostenible.

Esta mañana circuló la noticia de que los pescadores del *bou* habían sido amenazados por el guarda-pescas quien—se decía—les había hecho arriar velas y levantar aparejos. Llegó a decirse, sin que se confirmara, que el guarda-pescas había disparado contra los pescadores.

Elo colmó la medida.

La noticia circuló por Mahón con gran rapidez y como un solo hombre el público se echó a la calle.

Exponiéndose a ser declarado el huelga y el cierre general en esta ciudad.

Muchos centenares de personas se dirigieron a la Pescadería, donde había la mercancía que presentaban a la venta los pescadores de artes diferentes a los del *bou*.

Arrojaron la mercancía al suelo, inutilizándola.

Formando una manifestación en que figuraban miles de personas se dirigieron al muelle. Asallaron un depósito perteneciente a los pescadores menorquines, quemando los aparejos e inutilizando distintas barcas.

Fueron al domicilio del guarda-pescas hallando a la mujer de dicho empleado la que, con lágrimas en los ojos, suplicaba que no la dañasen. Reconocieron la casa, no encontrando al guarda.

Inutilizaron otras embarcaciones de pesca y siguieron en manifestación hasta el *Fen-duco* en cuyas inmediaciones existían los viveros de langostas propiedad del Secretario del Ayuntamiento de Mahón D. Santiago Maspoch, establecimiento valorado en muchos miles de pesetas.

Asallaron el edificio dando suelta a las langostas que había en depósito. Al mismo tiempo prendían fuego al edificio por los cuatro costados. Desde un monifeco a cuya falda están emplazados los viveros, se dejaba caer sobre las techumbres grandes pedascos que destrozaron en pocos minutos dicha obra. Los edificios están completamente destruidos.

Desbordadas las turbas se proponían otros desmanes, cuando (acudieron el director de *La Voz de Menorca* Sr. Manent y el presidente del Comité Obrero, quienes les arrojaron procurando encauzar la protesta.

Invitaron a los manifestantes a que se dirigieran en actitud ordenada a la Casa del Pueblo, donde la Comisión les daría cuenta de los trabajos realizados.

Miles de personas, entre ellas mujeres y niños, se dirigen a la Casa del Pueblo.

Mientras iba congregándose el público, unas mujeres pidieron que se formularan protestas contra los acaparadores de la harina y de la carne. Aplausos frenéticos coreaban las frases de las improvisadas oradoras.

El propagandista señor Manent, antes nombrado, arengó a la multitud. Aconsejó que el pueblo no fuera contra los pescadores menorquines, tan obreros como los tripulantes del *bou*, y que se habían de emplear medios en unir a dichos trabajadores en beneficio del público. Terminó diciendo que los acaparadores y ricos mantienen la exaltación para que el pueblo se fije solo en la cuestión del pescado, para, mientras tanto, aprovecharse y realizar otros negocios en perjuicio de los obreros.

Hablan otros oradores dando a conocer a los reunidos que el Comandante de Marina don Francisco Poi, había dispuesto la destitución del guarda pescas y prometido que se ampararía a los pescadores del *bou*, ofreciéndoles marineros armados para protegerlos.

Elo calmó los ánimos; el conflicto de la pesca estaba solucionado.

Se improvisaron oradores que pidieron se organizaran inmediatamente manifestaciones de protesta contra los acaparadores de harinas, carne y otros artículos.

La Comisión dió atinadas razones disolviéndose poco después los manifestantes. A las doce del día comenzaron a abrir los

comercios y por la tarde quedó restablecida la normalidad.

Pedro J. Palmer

## Para las damas

MITONES Y POLAINAS

La palabra «mitones» evoca fatalmente una idea de vejez y de tristeza; nos representamos unos mitones de lana negra o gris, cubriendo hasta los dedos una pobre mano arrugada y friolera.

Pero la moda ha rejuvenecido los antiguos mitones con un toque de su varita mágica; ha hecho de ellos objetos de una «confort» tierno de lujo y de coquetería. Los nuevos mitones, que sólo se gastan con las mangas cortas, envuelven el brazo y parte de la mano, sobre la cual adelantan en forma de pico; se hacen en piel, en «jersey» de lana, en paño; se ribetan con piel, se bordan en dos tonos, se hacen con tejidos rayados; en una palabra, estos mitones están muy dentro de la nota fantasista de la moda actual. Sin embargo, si me atreviese, diría que encuentro francamente horribles esos pedazos de tela gruesa que ciñen el brazo sin moldearlo.

Las polainas son el precioso recurso menos costoso que las botas de caña alta y que proporciona a unas, protección contra el enfriamiento, consecuencia de las medias finas, y a otras, un medio de abandonar durante los meses invernales las ruinosas medias de seda, permitiéndoles gastarlas incluso de algodón, puesto que las ocultan discretamente.

Las polainas muy nuevas son las destinadas a la casa, una de las invenciones—como los mitones, de los cuales acabo de hablar—fruto del rigor de este invierno excepcional.

Por muy alta que esté la temperatura del «home», las medias de finísima seda—nuestras eternas y queridas amigas—nos hacen sentir en la pierna un frío que contrasta desagradablemente con el calor del pie, encerrado en la suave babucha de piel o de terciopelo. Las polainas de interior están destinadas a remediar esta molestia; flexibles y de estilo ruso, se hacen mucho en terciopelo negro y blanco, o bordadas en oro y seda; se ribetan por arriba con piel infaliblemente blanca.

Más original es todavía reemplazar estas polainas de interior por tiras de punto de seda, cuyo color se armoniza con el de la zapatilla.

La baronesa Rubia.

## El servicio de guarda costas

Todos los esfuerzos, que con la mejor voluntad, quieran hacerse por los buenos españoles para considerar a Alemania como una nación amiga, fracasan. Los daños morales y materiales que nuestra patria recibe continuamente de esa potencia central nunca están justificados. El placer de perjudicar a España por instinto de agresividad lo tienen los alemanes en la masa de la sangre.

Los torpedeamientos se hacen sin la menor aprensión dentro de nuestras aguas jurisdiccionales en las que Alemania, más fuerte que nosotros, nos tolera cierta especie de dominio nominal. Carecemos de una fuerza naval militar que obligue a los submarinos alemanes a no franquear la zona marítima española.

Es inútil cuanto se diga y escriba para protestar de esa actitud germánica. Esa potencia extranjera hace lo que hace por dos potentes razones: la primera porque quiere y la segunda, porque puede. España lo tolera por otras dos razones diametralmente opuestas; primera, porque no lo puede evitar, y segunda, porque su ánimo está completamente deprimido.

Se habla mucho del nuevo derecho fundado en la fuerza y es preciso rendirle a su evidencia. A nuestro país le sucede todo eso que amarga la existencia de los españoles porque está completamente huérfano de propios y de extraños. Los propios podían hacer algo, aun cuando fuera muy poco por ahorrar a la patria española esa bochornosa situación, pero tendrían para ello que estar a la altura de sus responsabilidades. Como no lo están es preciso soporitarlos hasta que Dios se digne hacer que España cese en ese calvario. Los extraños, como no tienen absolutamente ninguna obligación en ponerse a nuestro lado y evitar esas verguenzas nos dejan tranquilamente que nuestros buenos amigos los alemanes nos traten a puntapiés.

El servicio de guarda costas que parece que tiene España es sólo una ilusión. Cualquiera creerá que ese servicio resulta sumamente oneroso y, sin embargo, no lo es. Podría cubrirse perfectamente marítimo, que en último caso podrían ser reemplazados por igual número de torpederos de alta mar; pero aquí, donde tanto se derrocha en festivales y en corridas de toros, no tenemos aliento para reorganizar ese servicio de guarda costas, que costaría muy pocos cientos de miles de pesetas.

Dentro de su especial manera de ser, los alemanes saben que nuestro servicio de guarda costas es de puro adorno, y por eso se meten en nuestras aguas jurisdiccionales y dictan la ley a nuestros traficantes marítimos. Ahora con motivo de las elecciones generales, correrá el dinero impudicamente; y es muy triste, muy amargo el considerar que con la cuarta parte de ese oro que va a dedicarse a la compra de votos, podría España tener un excelente servicio de guarda costas con el cual se podría cerrar herméticamente la puerta de nuestras aguas jurisdiccionales, al imperialismo germánico, que nos llama amigos suyos y nos envía a la eternidad a nuestros marinos.

TEATRO CINE LA PROTECTORA

La empresa recomienda al público la emocionante película Pascuali en 4 partes que se estrenan hoy llamada

Ultima función de gala de Búfalo

Competidora de MACISTE

El Doctor D. Juan Aizina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona, ex-ayudante de las clínicas de Munich (Alemania), de Bolonia y Roma y del Manicomio de Reggio Emilia.

Permanecerá en Palma los días 23 y 24 Feb. de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde

Consultas en los días y horas mencionados Marina, 1, principal, 2.ª (En el Consultorio del Oculista Doctor Comas).

Sociedad Industrial Balear

(GRAN PALACIO DE CALZADO)

Antiguos Almacenes Montaner

Para poder atender a la organización de la SECCION VENTAS AL DETALL participamos al público que desde el miércoles 13 al viernes 22 inclusivos

Se venderá solo de 6 tarde a 8 noche

todos los días laborables

Calzados de niño, Señora y Caballero

MODELOS EXCLUSIVOS. Modelos extra fabricación de Ciudadela

PAN BARATO

En la calle de los Olmos 36, horno

Se vende pan de trigo a 0'90 los dos kilogramos

INFORMACIÓN

La crisis en Menorca

De nuevo se ha reanudado en la isla de Menorca la campaña que se inició hace algunos meses para conseguir que se incluya en los tratados comerciales que España negocia con diferentes naciones, la libre exportación del calzado a Francia.

A raíz de iniciarse la campaña dimos cuenta en nuestras columnas de los trabajos realizados por todos los Ayuntamientos, entidades y personalidades menorquinas para conseguir la finalidad antes dicha.

Según datos de personas bien informadas existen en Menorca unos 3.500 obreros que se ganan su sustento con la fabricación del calzado, repartidos unos 900 en Ciudadela, unos 600 en Alayor y el resto en Mahón. La mayoría de dichos obreros, están, desde hace ya meses, trabajando sólo dos o tres días en la semana sufriendo las consecuencias de la grave crisis por que atraviesa la citada industria debido a haberse prohibido la exportación a Francia.

Al iniciarse las conferencias diplomáticas en Madrid para concertar España tratados comerciales con Francia, Italia, Inglaterra y los Estados Unidos los fabricantes de calzado y de monederos de plata vieron como única salvación acudir en súplica de que en dichos tratados se incluyera la exportación de los referidos productos que dan ocupación a miles de personas.

Reanudadas últimamente las negociaciones diplomáticas se prosigue en Menorca la campaña para obtener la inclusión de la libre exportación del calzado y monederos a Francia. La producción mensual de calzado en tiempos normales y según datos de la Cámara de Comercio es en toda Menorca de 65.000 pares. Esta cifra da idea de los numerosos obreros que, de obtenerse los deseos de Menorca, tendrían trabajo y por lo tanto no sufrirían, como ahora, las penalidades a que se ven sujetos.

El Alcalde accidental de Ciudadela don Lorenzo Palliser el martes último telegrafió al jefe del Gobierno y al ministro de Estado para que se atendieran los deseos y necesidades de Menorca. Mañana, viernes, la Corporación municipal de dicha ciudad se reunirá para ratificar dicho acuerdo y ver de exteriorizar en forma de asamblea o manifestación los citados anhelos.

Los Ayuntamientos de Alayor y Mahón como también la Cámara Oficial de Comercio de Menorca y otras entidades han cursado idénticos telegramas.

El Dr. Llansó, candidato a Cortes por Menorca, en cuya elección casi unánimemente se confía, el primer acto que realizará el domingo como diputado electo será dirigirse al Gobierno pidiendo se atiendan los deseos de toda Menorca.

El tiempo y el campo

Después del pequeño desequilibrio atmosférico experimentado estos últimos días, que ha dado por resultado nieves y algunos chubascos, el tiempo vuelve a presentar de nuevo excelente cara, aunque la temperatura ha quedado extremadamente fría.

Desde anteaer luce un sol espléndido, que convida a mucha gente a salir de paseo por el puerto y alrededores de Palma durante las mañanas.

Se disfruta en Mallorca de un tiempo favorable, especialmente para la agricultura.

Llegan de los pueblos excelentes noticias relacionadas con la marcha de la cosecha, asegurando que de no mediar contratiempo podremos vernos favorecidos por una excelente producción de trigo, habas, avena y cebada.

Los trigales y habares llevan una marcha espléndida, especialmente en los términos de Montuiri, San Juan, Villafraña, Manacor, Porreras y Sineu, donde la excelente clase de aquellas tierras, unidos al buen tiempo que se experimenta y a la buena preparación

de la sembradura, hace que por días vayan apreciándose los progresos.

El arbolado lleva también buena marcha, especialmente el almendro, que se halla cuajado de flor e inicia ya la salida de sus hojas, en mayor proporción en las regiones cálidas de la isla.

La vid lleva también muy buena marcha y se determina como muy abundante la producción de pastos para el ganado, lo cual ha de facilitar grandemente su cría y de consecuencia ofrecemos una existencia notable en carnes.

Celebramos muy de veras tan buenas noticias y deseamos puedan convertirse en realidad los felices augurios, con lo cual se daría un gran paso en favor de la resolución del problema de las subsistencias.

Del Gobierno civil

En nuestra visita de hoy, el señor Gobernador nos ha manifestado que iba llegando carbón desde los pueblos y que con todo el interés que el asunto merece, ha transmitido instrucciones a los alcaldes de aquellos donde según las declaraciones juradas lo hay, para que inmediatamente hagan llegar a Palma parte de aquellas existencias.

«Está decidido, el señor Estruch, con objeto de que no se le pueda faltar de imprevisión, de ser todo lo energético que las circunstancias obligan, al objeto de que Palma quede surtida de cuanto producto comestible pueda hacerle falta, sea o no de la incumbencia de la Alcaldía el procurar que no falten, y siempre que aquella no adopte con la oportunidad que el caso exige las medidas encaminadas a salvar el inconveniente.

«Deseo, nos ha añadido, que Palma tenga pronto resuelto de una manera positiva el problema de las subsistencias.»

De la Audiencia

Causa por hurto

Esta mañana ha tenido lugar en esta Audiencia, la vista de la causa instruida por el Juzgado del distrito de la Lonja contra Pedro Comas, acusado de haberse apoderado en la ciudad de Sóller de un reloj, una cadena, un bolsillo de plata y un par de zapatos propiedad de un amigo suyo, llamado Antonio Lladó.

La Sala ha estado presidida por el Magistrado señor Mesa, representando el Ministerio Público el abogado fiscal D. Carlos Acuaroni.

De la Defensa del procesado se ha encargado el letrado D. Bartolomé Fons.

Terminado el examen de la prueba propuesta por el Ministerio Fiscal y que la formaban el perjudicado señor Lladó y el testigo Andrés Ramón, el Fiscal ha modificado sus conclusiones en el sentido de apreciar los hechos realizados por el procesado como constitutivos únicamente de un delito de abuso de confianza y que por lo tanto, se debe castigar al procesado con la pena de cuatro meses de prisión correccional.

La Defensa se ha mostrado conforme, y en su vista se ha terminado el acto quedando el juicio concluso para sentencia.

—**Señalamiento.** Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Catedral de esta ciudad contra José Buades, acusado del delito de hurto.

El teniente fiscal señor González sostendrá la acusación y el letrado señor Barceló defenderá al procesado.

Conferencias en el Patronato

Durante esta Cuaresma se dará una serie de conferencias públicas en el Salón-teatro del Patronato Obrero por algunos de los Sres. Seglares Católicos de nuestra amada Congregación.

La primera versará sobre el tema *utilidad de todo hombre*, estará a cargo de D. Leonardo Oliver y se verificará el día 18 del actual,

a las 7 y media de la tarde; la segunda la dará don Fernando Montilla, a la mañana hora del día 25, sobre el tema *Elementos estéticos de la Semana Santa*; la tercera tendrá lugar el día 4 de marzo, disertando don Juan Font y Peña sobre el tema *La política y el obrero*, y la cuarta la explicará el día 11 don Julio Pérez Méndez de Losada, quien hablará del *Derecho de todo hombre a la vida*.

Al final de cada una de estas conferencias se exhibirán algunas escogidas películas cinematográficas.

La pérdida del «Miramar»

Anoche en el «Cine Moderno» se celebró la anunciada función a beneficio de los naufragos del «Miramar».

Se proyectó un escogido programa de cine y en uno de los intermedios se exhibió una vista fija del estado en que quedó el buque.

A la función asistió bastante público.

En la prensa llegada hoy de Mahón, leemos la siguiente noticia:

«A propuesta del teniente de Alcalde señor Beltrán, el Ayuntamiento acordó ayer por unanimidad que en nombre del pueblo de Mahón se telegrafee al de Palma en términos de sentida condolencia por la pérdida del vapor «Miramar».

Creemos muy pertinentes y oportunos esta proposición y el acuerdo consiguiente.»

SUSCRIPCION

Para socorrer a las familias de las víctimas del naufragio del vapor MIRAMAR

Suma anterior.	9.121'05
D. Jaime Cortés Aguiló.	10'
Colegio Provincial de Médicos de Baleares.	50'
Gremio de exportadores de huevos y volatería.	75'
D. Miguel Palou Barbarán.	10'
D. Salvador Navarro.	2'
Excmo. Sr. Conde de Ayamans.	25'
Sres. Ros. Riera y C.ª S. en C.	50'
Total.	9.343'05

La política

En todas las poblaciones de Menorca se cree con absoluta certeza que saldrá triunfante en la próxima lucha electoral del domingo, el Dr. D. Federico Llansó, candidato de gran arraigo en toda aquella isla.

La proclamación del capitán de Artillería D. Carlos Corral para candidato a diputado a Cortes, ha sido únicamente, según de público se dice, para evitar la aplicación del art. 29.

Ejercicios Espirituales

Por el Sr. Cura Párroco y Reverenda Comunidad de la *Inmaculada Concepción*, de Santa Catalina, hemos sido atentamente invitados a los actos que con motivo de los Santos Ejercicios Espirituales en el expresado templo han de celebrarse conforme al orden siguiente:

El domingo 24 febrero, a las siete y media noche, después del Santo Rosario, sermón de preparación por el Ilmo. y Rldmo. señor Obispo de esta Diócesis. Dirigirá también la palabra el Rdo. P. Carlos Ferris, que para estos Santos Ejercicios ha venido de Valencia.

Todos los demás días, desde el lunes al sábado inclusive:

Por la tarde, a las siete y media, Rosario, plática doctrinal por el Rdo. P. Bausili, cánticos de Misión y sermón por el Rdo. P. Ferris, S. J.

Domingo 4 marzo.—A las siete y media, misa de comunión general que celebrará el Ilmo. y Rldmo. Sr. Obispo. Acabada ésta dirigirá la palabra a los fieles.

El Ilmo. y Rldmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a los que asistan a cada uno de los actos mencionados.

Agradecemos al Sr. Cura Párroco y Comunidad la atención que les hemos merecido.

Notas del puerto

—A la hora de itinerario, salió anoche para Barcelona el vapor *Rey Jaime I*.

—Bien de mañana ha llegado a este puerto procedente de Mahón, el vapor *Puerto Mahón*.

—A las doce y media de la tarde ha salido para Ibiza y Alicante el vapor *Rey Jaime II*.

—Esta noche a las ocho y media, debe salir para Mahón, el vapor *Puerto Mahón*.

—A la hora de itinerario ha llegado sin novedad a Barcelona, el vapor *Rey Jaime I* salido anoche de nuestro puerto.

—Hoy debía empezar a tomar carga de orujo, el jabeque de esta matrícula *San Antonio*.

—Esta mañana se estaba descargando del vapor *Puerto Mahón*, cincuenta toneladas de carbón de Avilés, con destino a la Islaña Marítima.

—Muy en breve será botado en los astilleros del *mollet*, un pailebot de unas doscientas toneladas que acaba de construirse para el armador de esta plaza señor Enseñat.

Este buque que tiene ya su botolón colocado, resulta de líneas muy finas y esbelto corte.

—Con la prisa que se ha dado estos días, nuestro comercio en el levante de las mercancías que han traído los vapores del continente, sólo quedaban hoy sobre el puerto unas pocas partidas de harina.

Esta mañana patrullaba por allí algunas parejas de la guardia civil, además del servicio ordinario que allí presta la sección de carabineros.

—Se nos dice, que regularmente, esta semana, saldrá del puerto de Barcelona para Palma el brick-barca *Alfredo* de la casa Hijos de J. Tayá.

—En el vapor que debe salir esta noche para Mahón, eran embarcadas algunas partidas de paja en balas, gran cantidad de sacos con algarrobas, como igualmente gran cantidad de sacos de cemento.

—Es esperado en el puerto, el laúd *San Francisco*, procedente de Torrevecija con cargamento de sal.

—Situación de vapores de la Islaña Marítima.

—El *Belver*, se halla en San Esteban de Pravia aguardando turno para el embarque de carbón.

—El *Cataluña* en el puerto de Cádiz está descargando la partida de carbón que desde el puerto de Musel condujo.

—El *Baleaz*, se halla en Gijón donde debe tomar un cargamento del citado combustible.

—El *Lulio* en el puerto de Barcelona en reparación.

—El *Mallorca* en el puerto de Valencia.

—El *Jaime I* en Barcelona.

—El *Jaime II*, de viaje con destino a Alicante.

—El *Ciudad de Palma*, en este puerto.

—El *Isleño* está en Málaga.

La huelga de albañiles

El Presidente del gremio de obreros albañiles ha recibido del Capitán General de esta Región, el siguiente atento oficio.

«Muy señor mío: Como resultado de las gestiones hechas para remediar la crisis de trabajo del ramo de construcciones, me es grato manifestarle que el Excmo. señor ministro de la Guerra ha interesado del de Fomento sean emprendidas en esta isla obras públicas.»

Esta mañana en el despacho de la Alcaldía se han reunido con el Alcalde y el Presidente de la Diputación una comisión de patronos y otra de obreros albañiles para ver de llegar a una fórmula de arreglo que solucionara la huelga.

Parece que no se ha logrado llegar a una solución pues las dos partes interesadas no han podido ponerse de acuerdo.

Mañana se reunirá nuevamente para seguir tratando el asunto.

El proyecto de precios de Jornal propuestos y que no han aceptado los patronos es como sigue:

Oficiales aventajados, ganaban 3'50 pesetas, ganarán (suprimido).

Oficiales de 1.ª clase, id. 3'25, id. 4'00.

Oficiales de 2.ª clase, id. 3'00, id. 3'75.

Oficiales de 3.ª clase, id. 2'65, id. 3'25.

Peones aventajados, id. 2'50, id. (suprimido).

Peones de 1.ª clase, id. 2'25, id. 3'00.

Peones de 2.ª clase, id. 2'10, id. 2'75.

Niños y aprendices a precios convencionales.

Notas del Carnaval

PERSONALES

Han sido nombrados vocales sustitutos de «La Marítima», de Mahón, D. Francisco Terrés Coll y D. Manuel Hernández Escrivá y vocales suplentes D. Ramón Hernández Carreras y el Notario D. Juan Alamañá.

DE VIAJE

Procedente de Mahón ha llegado esta mañana nuestro compañero de Redacción don Pedro J. Palmer.

Procedentes de Mahón han llegado el Vocal de «La Marítima» D. Miguel Hernández, su hijo el vocal sustituto de dicha Compañía D. Manuel Hernández Escrivá y el oficial de la Armada Sr. Ferragut.

Salió anoche para Barcelona nuestro amigo el director del Centro Farmacéutico de esta capital D. Mateo Colom.

Marcharon también para Barcelona los señores D. Rafael Mas, D. Manuel Llofríu, don José Brojela, D. Juan Funtanas, D. Bernardo Herrera, D. Antonio Domenech y D. Ernesto Jordana.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Pascasio.

**Cuarenta Horas.**—Empiezan en San Jaime en honor de San Matías. Exposición a las 3;30; a las nueve y media Horas, Misa Mayor y Vísperas; por la tarde a las cinco, los actos de coro, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—A las ocho y media, en el Socorro, misa de comunión general para las señoras Asociadas de los Talleres de Caridad de Santa Rita de Casia, con cánticos eucarísticos y plática por el Rdo. P. Norberto Nieto, Director de los Talleres.

En la Catedral será expuesta la Reliquia de la Vestidura Blanca de Cristo.

EL TIEMPO

Día 22 Febrero a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 772 mm.; Termómetro a las 9 m., 5 ct.; Máxima al sol, 20 id.; Máxima a la sombra, 13 id.; Mínima a cubierto, 2 id.; Mínima a descubierto, 1 id.; Temperatura media de ayer, 8; Temperatura media correspondiente al mes, 11; Ascenso del barómetro en 24 horas 5 m.

De Teatros

Lírico

Anoche se estrenó la comedia en dos actos de Linares Rivas, «Como hormigas», obra que se desarrolla en tierras de Castilla y en la cual el autor nos da una nueva prueba de su facilidad en el diálogo y de su dominio en la técnica teatral.

«Como hormigas» fué escuchada con verdadero interés por el público, que subrayó con muestras de agrado diversas escenas y aplaudió con insistencia al final de cada acto.

La compañía del Lírico dió a la obra una interpretación irreprochable, distinguiéndose especialmente las señoritas Vega y los señores Comes, Farnós y Serratosa.

Como fin de fiesta se estrenó el sainete original del Sr. Comes, «El ánima de la Pepa», con el cual se rió de lo lindo la concurrencia.

Esta tarde a las seis se repetirán «Como hormigas» y «El ánima de la Pepa».

Por la noche a las nueve tendrá lugar el estreno de la obra de gran espectáculo en cuatro actos, «La Heredera».

Mañana a las seis de la tarde «La Heredera» y por la noche «El corredor de la muerte».

Para el sábado se prepara el estreno de la interesantísima obra «Franz-Hallers» representada por Vilches 200 noches en el Infanta Isabel, de Madrid, y que dió lugar a grandes discusiones.

Las subsistencias

En justa defensa

El Alcalde de Palma nos suplica la inserción de las siguientes líneas:

Esperábamos la insistencia de *La Almudaina* en el cargo gratuito de «la imprevisión de las Autoridades». Lanzada una afirmación hay que sostenerla. ¡Flaqueza humana!

Pero los tiempos, créalo nuestro querido diario, no están para entretenernos en torneos semejantes. Digámos pues que toda la razón por entero, está de parte de nuestro digno contrincante. ¿Podemos concederle más aun dejando a un lado la *bilingüe* prosa?

Solo un punto rogamos a *La Almudaina*, nos permita aclarar: el del comienzo de la manifestación, que el colega asegura lo que a nosotros no nos consta pero que la daremos por bien probada: dió lugar al doloroso conflicto: lo que sucedió en este principio fué lo siguiente:

Vino la manifestación a la Alcaldía y concedí en seguida una conferencia conmigo. La Comisión que subió a la Alcaldía, me aseguró que el Sr. Gobernador les enviaba a mí, para que yo les diera carbón, puesto que yo sabía donde lo había, a lo que repliqué que en donde acaso existía yo no tenía jurisdicción alguna sino él, porque de lo contrario yo lo haría traer a Palma de cualquier manera. Convencida la Comisión de los manifestantes de que yo decía la verdad me pidieron respetuosamente que les confirmara lo dicho por escrito y así lo hice. Lo que pasó después es dolorosamente conocido. ¿En donde está la imprevisión de parte mía? ¿A qué vino el mandarme a mí para remediar un mal que no estaba en mis manos evitar? ¿Acaso no facilitaba yo hacía días la evitación del conflicto proponiendo lo que a mi juicio lo hubiera evitado? Y perdón *La Almudaina* que no insista más porque yo no estoy en mi ánimo hacer cargos a nadie. Mejor que soliviantar el espíritu público debemos todos, *La Almudaina* inclusive, apaciguarlo.

No falta quien, por aquello de que, y lo repito, es más fácil criticar que remediar verdad, me censuró porque con mi proposición, dicen, se hubiese ido el carbón de caro por el cielo.

Pero ahí está lo de los huevos: propuse cuando su conflicto el mismo remedio. Hoy se venden a más bajo precio que antes. ¿no es así?

Pedro Martínez Rosich.

El carbón

Esta mañana se ha recibido de Alcudia la primera remesa de carbón que ha sido distribuida entre diez carbonerías de esta capital, por el señor Teniente de Alcalde D. Bartolomé Barceló Mir.

Mañana se espera otra remesa mayor que será igualmente repartido entre las carbonerías que figuran suscritas en las listas formadas por la Comisión municipal de subsistencias, por riguroso turno.

También se han distribuido las carretadas que el Alcalde de Campanet ha consignado al de Palma y otras partidas importantes recibidas de Buñola.

Entre mañana y pasado se puede asegurar que quedará abastecido el caserío del Terreno por esperarse una partida de carbón procedente de Andraig, que viene consignada al señor Gobernador civil.

También son esperadas en breve grandes partidas de Ibiza.

El señor Barceló y Mir piensa salir para Arta y otros pueblos para adquirir carbón para el consumo de Palma.

Con las noticias favorables que se reciben de que la producción de carbón va desarrollándose debido al buen tiempo, es de esperar que no sólo quede ya solucionado definitivamente el conflicto de la cartería sino que es posible esperar que hasta se conseguirá una reducción en el precio.

Hoy ha quedado completamente surtida de carbón, la barriada de los Hostaletes.

Los huevos

El Gremio de exportadores de huevos y volatería, nos participa que a partir de mañana, en el puesto que tiene dicho gremio en la plaza de Abastos, y en el depósito de víveres (Sindicato), se expenderán los huevos a 1'60 pts. docena.

Y que ofrecerán al Sr. Presidente de la Diputación, dicho género, a 1'50 docena con destino a todos los establecimientos de Beneficencia.

Exportación

El detalle de los efectos comestibles que embarcó anoche con destino a Barcelona el vapor *Rey Jaime I*, es como sigue:

Embutido, 725 kilos; tomates, 421 cestos; higos, 1688 cajas; queso, 500 kilos; espárragos, 300 kilos y nueve cajas volatería y coquejos.

Do pescado no se embarcó, conforme ya adelantamos ayer.

Importación y exportación

Hoy solo han llegado procedente de Mahón, algunas partidas muy reducidas de queso. De ganado no ha venido nada.

De productos de Mallorca, con destino a la vecina isla, han sido embarcadas importantes partidas de productos alimenticios para el ganado, como son algarrobas y paja en balas.

Pescado

Con motivo de la prohibición de embarque, decretada ayer por el señor Gobernador, hoy ha estado surtida esta pesquería.</

TELEGRAMAS

La Política

Actas protestadas

Madrid 20 (3 m.)

En el Congreso se ha dicho que tres actas de diputado, presentadas por el art. 29, se han protestado.

Parece que dos de éstas son de los hermanos Ruiz Valarino, volados en Alicante.

Las protestas provienen de los regionalistas, los cuales aseguran que no se les admitió la documentación necesaria.

Otras dos actas se dice que también se protestaron.

Como el Tribunal Supremo se declaró incompetente en la pasada legislatura, para esta clase de protestas se recurrirá ante la comisión de incompatibilidades para que resuelva.

El Consejo de Ministros de hoy—Las notas alemanas

Madrid 20 (11 m.)

El Consejo de hoy como ya se anunció, se ocupará de las notas alemanas.

Impresiones oficiosas dicen que Alemania respeta nuestro servicio de cabotaje, pero a condición de que los productos y mercancías que se transporten sean exclusivamente para España.

Añade que sobre este punto el Gobierno ha pedido a nuestro embajador en Berlín aclaración por entender que se trata de un derecho internacional indiscutible.

El Liberal dice a este respecto que el Consejo de hoy tendrá mucha importancia, como todos, no muchos de los que celebrará este Gobierno, pues los acontecimientos se aproximan y el día menos pensado saldrá la crisis total, ya que antes que se efectúen las elecciones pueden surgir sucesos políticos que se consideran inminentes e inevitables.

Aumento de sueldo a los generales, jefes y oficiales.

El diario «El Imparcial» dice que quizá hoy haga público el señor Lacierva su propósito de aumentar el sueldo a los generales, jefes y oficiales de conformidad con las proposiciones elevadas al Ministro.

El señor la Cierva ha comunicado a sus compañeros de gabinete el propósito, habiendo dado su aprobación el Consejo de celebrar un banquete militar. Con tal motivo, hoy se ha dado autorización a todas las Capitanías para que vengan a Madrid los que deseen asistir.

Por esta causa en las dependencias de Guerra no hay oficinas.

El ministro de Instrucción Pública

Madrid 20 (11 m.)

Huesca.—Ayer se esperaba en esta al Ministro de Instrucción Pública, pero se recibieron noticias de que aplazaba su viaje por estar indispuerto. Luego se anunció que desistía del viaje, regresando directamente a Madrid.

Lo que dice García Prieto

Madrid 21 (3 m.)

El Presidente del Consejo ha dicho que reina tranquilidad en toda España.

Regresó el Sr. Rodés, el cual ayer tuvo alta fiebre, pero hoy se halla bastante mejorado y asistirá al Consejo de esta tarde.

Veo, dijo, que los periódicos hablan en distinto sentido de la contestación de Alemania; lo que demuestra la inexactitud. Dices que Alemania no renuncia a sus procedimientos en la navegación de altura, y el caso del «Girald» es de cabotaje. Hay, pues, incongruencia en lo que se dice.

De este asunto, lo mismo que del «Ceferino» y del «Duque de Génova», nos ocuparemos en el Consejo de esta tarde.

A las indicaciones de un periodista sobre si todo esto se arreglaría sin Cortes, respondió:

—Estando abiertas las Cortes no se llevarán a ellas casos análogos. No quiere esto decir que yo no sea partidario de llevar al Parlamento los asuntos internacionales, pues confío en el patriotismo de los políticos y esas cuestiones sólo se tratarán en términos convenientes a los intereses de España.

Preguntado acerca de la unión de los liberales, dijo que las cosas están igual y luchan entre sí candidatos de las distintas ramas del partido, procurando el Presidente suavizar asperezas.

Discurso del Rey

Madrid 21 (11 m.)

A las once de la mañana al entrar el relevo de la guardia en Palacio, el regimiento entrante llevaba la bandera de la Academia general para presentarla al Rey.

Después de la parada, asistiendo los Infantes y todos los generales jefes y oficiales, se subió la bandera al salón de las columnas, situándose frente a los Reyes a quienes acompañaban la Reina Cristina, los ministros Sres. Lacierva y Gimeno y el Jefe del Estado Mayor Central, general Weyler.

El Comandante de Estado Mayor Sr. Robles, pronunció un discurso hablando de la fundación de la Academia y de la bandera que bordó la Reina Cristina.

Recordó los episodios de la Academia y terminó haciendo votos en nombre del ejército por la prosperidad de la patria y haciendo constar la creciente adhesión del ejército a la monarquía.

El Rey contestó al discurso con las siguientes frases:

«En estos momentos sobran las palabras. Los hechos dicen más que el mejor discurso.»

El acto que se realiza tiene para mí gran importancia. Rendimos homenaje a la enseña de la patria que bordaron las manos augustas de mi madre, cuyas sabias enseñanzas han procurado seguir siempre.

Todos sentimos orgullo de vestir el uniforme español.

El ejército está dispuesto a morir por la patria y felizmente hoy nuestro ejército no tiene que batirse en los campos de batalla sino contribuir al engrandecimiento de la patria.

Estoy seguro del valor y lealtad de mi

ejército y que seguirá cumpliendo con su deber.

Quiero que nuestras almas permanezcan siempre en santa unión gritando siempre «Viva España!»

Se vistió con entusiasmo a España a los Reyes y al ejército.

Terminado el acto desfilaron las tropas ante los Reyes y a la salida se rindieron honores a la bandera, presenciándolo los Reyes desde el balcón.

El estado del Sr. Soriano

Supura la herida

Madrid 20 (3 m.)

Valencia.—D. Rodrigo Soriano ha experimentado un retroceso en la curación. Se le ha iniciado una supuración.

Continúa el estado de atargamiento en el herido.

Recaída del señor Soriano

Madrid 20 (11 m.)

Valencia.—El señor Soriano ha recaído en su estado.

Hoy tenía un recargo febril de 39 grados. Ayer se le practicó una nueva cura, encontrándose un foco de pus.

El señor Lacierva ha telegrafiado interesándose por su estado de salud.

Ecos varios

DOS NOTICIAS

Madrid 20 (3 m.)

Cádiz.—A bordo del Reina Victoria ha llegado el Embajador del Uruguay en Italia.

Los pasajeros dicen que el conde de Luxemburg se encuentra en el Sanatorio de la isla Martín, sufriendo un trastorno mental.

LOS SUCESOS DE ARANDA

Madrid 20 (11 m.)

Burgos.—Dicen de Aranda que reina completa tranquilidad.

El comercio continúa cerrado. La benemérita patrulla. La carretera está vigilada por fuerzas de infantería y caballería.

Hoy llegarán más refuerzos. Se teme que se reproduzcan los desórdenes.

EPIDEMIA DE TIFUS—DEFUNCIONES

Vigo.—Se ha desarrollado en Oporto una epidemia de tifus exentemático, registrándose en un sólo día un centenar de casos, la mayoría seguidos de defunción.

Se han habilitado hospitales y se han cerrado las escuelas y teatros.

Se ha recibido de Lisboa numeroso material sanitario.

El Obispo ha dado instrucciones a los párrocos para que adopten medidas en los templos.

Los periódicos de Galicia piden que el Gobierno tome precauciones en la frontera.

MUERTOS A CONSECUENCIA DEL ALCOHOL.

Las Palmas.—Noticias que se reciben de Lanzarote y Fuerteventura dicen que han fallecido otras cuatro personas a consecuencia del alcohol y otras tres han quedado ciegas.

El martes falleció en Arrecife el marino Francisco Suárez, el miércoles el teniente D. Alejo Pérez y el jueves otro vecino.

En Lanzarote se han dado casos de ceguera repentina.

La guerra europea

Lo que dicen los pasajeros del «Victoria Eugenia».

Madrid 20 (11 m.)

Cádiz.—Los pasajeros del vapor «Victoria Eugenia» dicen que en la zona de bloqueo, según contó la tripulación de un buque llegado a Buenos Aires, se presentó ante un vapor inglés, un submarino de gran tonelaje aporrejado como mercante, atacando el convoy y hundiendo a dos barcos.

Los cruceros que los escolaban le persiguieron, pero el submarino se internó en el Plata desapareciendo.

Suicidio de generales

Madrid 20 (3 m.)

Petrogrado.—Se han suicidado los generales Kaleid y Mazaroff.

Protesta contra la paz

Berna.—La Asamblea provincial de Galicia ha enviado al conde de Czernin una protesta contra la paz firmada con Ucrania calificándola de perniciosas para la doble monarquía y para la dinastía de Habsburgo.

Las asociaciones de Galicia han dirigido protestas análogas al Gobierno.

Comienzan las hostilidades

Viena.—Han comenzado las hostilidades contra Rusia. Las tropas austro-alemanas marchan por las provincias bálticas y por Ucrania.

Nuevo Gabinete rumano

Madrid 20 (2 t.)

Basilea.—Se ha constituido el nuevo Gabinete rumano, el cual formarán:

Presidencia: Averesco.

Estado: Mischi.

Guerra: Jacobesco.

Trabajos: Culcer.

Instrucción: Cantuzenano.

Justicia: Satatemu.

Hacienda: Solchu.

Policía: Filipesco.

Comunicado oficial inglés

Londres.—Rechazamos un golpe alemán al Sur del Armentieres, en el resto del frente sólo ha habido ligero cañoneo mutuo.

A consecuencia de la niebla ha resultado algo difícil el labor de los aviadores.

En varios combates derribamos dos aparatos alemanes y otros seis cayeron averiados.

A nosotros nos faltan dos aparatos.

Seguimos los bombardeos nocturnos observándose varios incendios.

El general Cadorna a Versalles

Madrid 20 (2 t.)

Paris.—Ha marchado a Versalles el general Cadorna.

Rusia acepta la paz

Stokolmo.—En el Soviet los emisarios del pueblo ruso han acordado enviar un radiograma al gobierno alemán como protesta de la reanudación de las operaciones, a pesar de haberse declarado que cesaba el estado de guerra con Rusia, por lo cual comenzose la desmovilización.

Ante estas circunstancias el Soviet ha declarado que acepta suscribir las condiciones de paz que propusieron los delegados centrales en la conferencia de Brest-Litvski.

La paz de Ucrania

Basilea.—El Reichstag ha reanudado las sesiones.

El vice presidente von Payen elogió la paz de Ucrania.

Ultimátum de Rusia a Rumania

Stokolmo.—Rusia ha dirigido un ultimátum a Rumania, en el que exige la evacuación de Resarabia, la restitución del material ruso, el paso de las tropas rusas en varias extradiciones.

El torpedeamiento del «Ceferino»

El capitán entrega un anillo

Madrid 20 (3 m.)

Cádiz.—El capitán del vapor «Ceferino» dice que el comandante del submarino le regaló en señal de recuerdo un anillo, el cual entregó a la Comandancia de Marina.

El submarino recogió a bordo a dos subditos alemanes.

Llegada de naufragos—Relato del torpedeamiento

Cádiz.—Ha fondeado el «Victoria Eugenia» conduciendo a los naufragos del vapor «Ceferino».

Cuarenta que el «Ceferino» fue hundido a las nueve de la noche y que antes estuvieron a bordo del submarino que les hundió.

Allí hablaron con el comandante y con su esposa.

El comandante les dijo que lamentaba tener que hundirles, pero no tenía más remedio por llevar sal para un puerto inglés. Luego fue hundido el «Ceferino».

FABRA

Los naufragos del «Miramar»

(Urgente)

Barcelona 21 (16'15)

Hasta hoy no han llegado todos los naufragos del vapor «Miramar» los cuales han sido alojados a bordo del «Rey Jaime I», donde se hallan bien atendidos y en perfecto estado de salud.

Embarcarán mañana para llegar a Palma el sábado.—Oliver.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias de las 11 mañana ni de las 2 tarde.

GACETILLAS

Transportes. En circular nos participa don Bartolomé Bosch, sucesor de Bosch hermanos, nos participa que ha ampliado el negocio de servicio de transportes de domicilio a domicilio entre Palma y las principales poblaciones de Baleares, Península y Extranjero.

Pastoreo abusivo. Por la guardia civil del puesto de Sansellas, se comunica al señor Gobernador haber denunciado a un individuo de aquella localidad por apacentar ganado cabrío en propiedad ajena.

Montepío Marítimo Nacional. A petición de algunos elementos marinos, pescadores y calafates, entusiasmados por las ventajas que reporta a cuantos viven de las industrias del mar la Real orden del Ministerio de Fomento de 9 de agosto último, el Gestor Delegado de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros y del Instituto Nacional de Previsión don Miguel Sasire, repetirá el domingo próximo, día 24, a las diez de la mañana, en el cine Victoria, de Santa Catalina la Conferencia que dió el 12 del corriente en la Protectora.

Riña. Esta pasada noche en la calle del Teatro Balear, han promovido fuerte escándalo dos individuos por cuestiones de intereses.

Uno de ellos llamado Pedro Mercant, de 28 años de edad ha resultado herido en la cabeza que le produjo su contrincante con una piedra.

Unos vecinos y transeúntes evitaron que el hecho pasara a mayores.

Desgracia. En la tarde de ayer, cerrada nuestra edición, frente al «Club de Regatas», volcó un carrerón que guiaba el vecino de esta ciudad Pedro Ballester, el que con la caída se produjo una extensa herida en un brazo.

El vehículo sufrió desperfectos de importancia.

El herido en los sucesos del lunes. A las cuatro de la tarde se nos manifiesta desde el Hospital civil que el herido Cabotó dentro de su estado de gravedad, se ha iniciado ligera mejoría.

Mare nostrum. Esta última producción del ilustre novelista Blasco Ibáñez se ha puesto a la venta en la librería Tous.

La prensa de toda España dedica grandes elogios a Blasco Ibáñez con motivo de la publicación de Mare nostrum que ha consolidado la fama de que gozaba el celebrado escritor valenciano.

Halla-go. En la Ayudantía de Marina de Andrago se halla expuesto al público un edicto sobre hallazgo de una embarcación abandonada en el punto llamado «Peñas Rojas» de este distrito marítimo.

Revista. El número 3 de la Revista de la Cámara Agrícola Balear, correspondiente al día 10 del presente mes, contiene el siguiente sumario: Crónica general.—Caja de Seguros mutuos contra el pedrisco.—Mercados de Palma, Inca y Sineu.—Sección legislativa (continuación).

SU HIJO SERA UN HOMBRE FUERTE MAÑANA

Si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre, pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Lacteada NESTLE

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

ENFERMOS

UNA CARTA

Sr. Director de LA ULTIMA HORA

Muy señor mío: Un deber de gratitud me obliga a hacer públicos los hechos siguientes: Debido a un ataque de arenas me hallaba muy molesto por fuertes dolores en los riñones y bajo vientre, que me tenían imposibilitado para todo trabajo. En vista de que las fricciones y otros tratamientos no me daban resultado, acudí al aparato Electra (Misión, 96, 2.º) y al primer día, disminuyeron considerablemente los dolores, y al día siguiente pude ya dedicarme por completo a todos mis quehaceres.—Además me complazco en hacer constar, que hallándome en Sineu, en la fonda donde se hospedaba el Representante de dicho aparato, vi que una señora de Binissalem, que padecía de la matriz, desde hacía 15 años, en cuatro o cinco días quedó curada y se despidió muy agradecida de dicho Representante.—Vi además, como el colono del predio Sa Torre quedó curado de un caso crónico de asma (nefegó) también en muy pocos días.—Estos casos unidos a las cartas de varios médicos de otros pueblos que he visto publicadas, manifestando también su gratitud por haberlos curado el aparato Electra de reumatismos, gastralgias y nevralgias, que creían incurables, me indujeron a probar el referido aparato, complaciéndome hoy en hacer públicas estas manifestaciones, hijas de mi gratitud y de mi buen deseo de que lleguen a noticia de los enfermos que sufren dolencias, que podrán curarse en muy pocos días, por medio de dicho aparato Electra.

Con gracias anticipadas, se ofrece de V. afmo. s. s. q. b. s. m.

JOSE ESCALAS, (Piedad 12, entresuelo)

Compañía del FERROCARRIL DE SOLLER

Con motivo de la enorme carestía de lubricantes y combustibles, la Compañía del Ferrocarril de Sóller, se ha visto obligada a reducir sus servicios, que serán como sigue: Desde el 1.º de Marzo próximo empezará a regir el siguiente servicio de trenes aprobado por el Ministerio de Fomento y Gobernación.

Desde el 1.º de Octubre al 31 de Marzo en los días lunes, martes, miércoles y viernes. Salidas de Sóller a las 8 y a las 17 h. Salidas de Palma a las 14'35 y a las 20'5 h. Jueves, sábados, domingos y días feriados: Salidas de Sóller a las 6, a las 9'15 y a las 17 h. Salidas de Palma a las 7'40, a las 14'35 y a las 20'5 h.

Servicio del 1.º Abril al 30 Septiembre en los días lunes, martes, miércoles y viernes: Salidas de Sóller a las 8 y a las 18 h. Salidas de Palma a las 15 y a las 20'5 h. Jueves, sábados, domingos y días feriados: Salidas de Sóller a las 6, 9'15 y a las 18 h. Salidas de Palma a las 7'40, a las 15 y a las 20'5 h.

Además de las expediciones indicadas, todos los domingos saldrá un tren especial de Palma a las 11'30 y del puerto de Sóller a las 12'55 h.

La compañía hará trenes extraordinarios cuando lo exijan las necesidades del servicio. Sóller 20 de Febrero de 1918. Por el «Ferro Carril de Sóller.» El Director Gerente, J. Estades.

De la Región

LA PUEBLA

Día 17 del corriente se celebró Junta general extraordinaria en el Monte-Pío de esta villa convocada por la Protectora en su sesión del 10 del actual, al objeto de presentar el balance de 1917 que resultó brillante.

Beneficio líquido 194'81 ptas. y el 1916 sólo alcanzó 50'65 ptas.

El Rdo. D. Juan Parera Sansó, Vicario de nuestra parroquia, presentó la dimisión de Vocal de la Junta Protectora, que fue admitida por unanimidad, toda vez que este señor por orden superior no puede asistir a ninguna Junta de esta benéfica Sociedad.—C. 19 febrero 1918.

La Junta de gobierno de esta sociedad convoca a la general de la misma para celebrar sesión ordinaria en estas oficinas el día 3 del próximo Marzo a las 12 del día.

Se advierte que la lista de los accionistas estará de manifiesto en nuestra Secretaría desde hoy hasta las dos de la tarde del día 2 del expresado mes, y que en el mismo periodo de tiempo podrán entregarse a la citada dependencia las cartas de representación de que trata el artículo 20 de nuestros Estatutos, y recoger las correspondientes papeletas de asistencia a la Junta.

Palma 13 de Febrero de 1918.—El Presidente, Juan Aguilo.—P. A. de J. de G.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

Crédito Balear

La Junta de gobierno de esta sociedad convoca a la general de la misma para celebrar sesión ordinaria en estas oficinas el día 3 del próximo Marzo a las 12 del día.

Se advierte que la lista de los accionistas estará de manifiesto en nuestra Secretaría desde hoy hasta las dos de la tarde del día 2 del expresado mes, y que en el mismo periodo de tiempo podrán entregarse a la citada dependencia las cartas de representación de que trata el artículo 20 de nuestros Estatutos, y recoger las correspondientes papeletas de asistencia a la Junta.

Palma 13 de Febrero de 1918.—El Presidente, Juan Aguilo.—P. A. de J. de G.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

Real Club de Regatas DE PALMA

Debiendo proveerse la plaza de cocinero y repostero de esta Sociedad, se anuncia para conocimiento de los que deseen ocuparla, a cuyo efecto las condiciones que han de reunir, están de manifiesto en el local social en donde podrán enterarse los interesados. Se admitirán proposiciones hasta el 28 del actual. Palma 15 de Febrero de 1918.

Subasta

Tendrá lugar el día 25 del que rige a la hora once, en el despacho del Notario don Rafael Togores y Palou, residente en esta ciudad, Apuntadores, 33—de catorce censos procedentes de la mandapta de D. Mariano Gacías y Garau, bajo las condiciones que pueden verse en el despacho de dicho Notario, Palma 15 de Febrero de 1918.—Las Administradores.

Bombonas vacías

Se compran. Informes, Centro de Anuncios.

# BLENORRAGIAS!

POR CRONICAS QUE SEAN SE CURAN RADICALMENTE

EN DIEZ DIAS

USANDO LA FAMOSA E INFALIBLE

## INYECCION 'RAPID'

■ Precio del estuche (con dos frascos) o sea el tratamiento completo: 5 pesetas.  
 ■ En el folleto que acompaña a cada frasco se encontrarán instrucciones detalladas sobre la manera de usar el famoso específico, y la higiene que deberá observar rigurosamente el enfermo de Blenorragia durante su tratamiento.

### De venta:

**PALMA DE MALLORCA:** Centro Farmacéutico, J. Valenzuela; Gaspar Aguiló; M. Torass; J. Miró; J. Trias; Viuda Forteza.  
**BARCELONA:** J. Segalá, Rambla de las Flores, 14; J. Viladot, Rambla Cataluña, 36; Pérez Martín y Compañía, Claris, 20; Puig y Compañía, Salmerón, 78; Antonio Serra, Pelayo 9.  
**MADRID:** Dr. Natalio de Fuentes, Farmacia Moderna; Dr. J. Trasserra, Farmacia del Globo; Pérez Martín y Compañía.  
**ZARAGOZA:** Rived y Cholí, Estéba nos 33; J. M.ª Zuloaga, Coso 135.  
**VALENCIA:** Dr. Orens, Plaza Santa Catalina; Sres. Calvo y Oros'a, Plaza del Mercado; Contat y Compañía; Aurelio Gamir, San Fernando, 34.  
**SEVILLA:** Fernández Pinada, San Estéban, 24; Vallejo Pérez, María Villa 10; Marillo Horroer, Alvarez Quintero 2.  
**TOLEDO:** Joaquín Cabello, Zocodover, 48; José M. Santos, Plata 28.  
**CADIZ:** José Horh, Cánovas del Castillo 37; Fausto Moyano, Cervantes 48.

Pídase folleto instructivo que enviará gratuitamente a quien lo solicite, la Sociedad anónima SANSO

Depósito general en España:

**SOCIEDAD ANONIMA "SANSO", Rambla Cataluña 98, BARCELONA**

## Linea Pinillos

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES  
 Saldrá de Barcelona el día 6 de Marzo el vapor  
**Catalina**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
 Presta este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cabinas y primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. — Casarotes de lujo y de primera clase. — El pasaje de tercera se ejecuta en sencillos departamentos. — Aluzbrado eléctrico. — Teléfono Marconi.  
 Para más informes, dirigirse a los señores Pinillos, Pizá y Compañía, S. C. San Miguel 19, representantes de la Compañía.

## El Barato

JAIME II 59 Y 61, VICENTE MUT, 2

Fin de temporada; se liquidan Pañería y Laveris a precios de fábrica.

### SASTRERIA ECONOMICA

REGALO VERDAD por cada cinco pesetas se regala una pieza pasamanería.

APROVECHAD LA OCASION

### CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas al que use el elizir y los polvos de

## MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDRÉS

Su uso embalsama los dientes, atenúa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscurecimiento de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el elizir atenúa el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Resambia de Cataluña y en las farmacias. — Se expone en la Farmacia de J. Sureda Literas.



## La Unión y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
 Capital social 12.000.000 de pesetas efectiva.  
 COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

83 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.  
 Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias, P. Constitución 42.

## Sandalo Piza

Para enfermedades urinarias MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Usadas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas discribiendo las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pinar 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.



## Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603, Barcelona

Seguros de Vida de todas clases,

Pólizas con sorteos semestrales en metálico

GARANTIAS EN 31 DICIEMBRE DE 1916

CAPITAL SUSCRITO . . . . . PTAS. 15.000.000'00

CAPITAL DESEMBOLSADO . . . . . 3.750.000'00

RESERVAS EN 31 DICIEMBRE DE 1916 . . . . . 40.151.115'75

Pagado a los asegurados hasta 31 Diciembre de 1916, pesetas 73.980.770'20. ||

Autorizado por la Comisaría General de Seguros.

DELEGADO EN BALEARES

FERNANDO ESTADA WEYLER

PLAZA CONSTITUCION 84, PALMA

## ES PRECISO SEPA V.

Que en la Farmacia de J. Sureda Literas, Brossa, 9, se despachan las recetas con medicamentos previamente analizados.

Se prepara el renombrado Jarabe Vermífago, el Agua Oxigenada, toda clase de Inyectables, las Pastillas cloróformicas con cocaína y mantol (eficaces contra la Tos) el Callicida Sureda, toda clase de Vinos y Jarabes medicinales y gran número de productos químicos y farmacéuticos.

Venta al por mayor y menor

## LE FONCIER DE FRANCE ET DES COLONIES

Compañía Anónima de Seguros y Reaseguros

### Ramo Marítimo

Capital social 3.000.000 de francos

Agencia General en España, Cortes, 603, Barcelona.

Agencia en Baleares: Luis Karakadz Fermonde, Conquistador, 42, Palma de Mallorca, Teléfono 81.

## JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50-PALMA.

## Pastillas

Tos rebelde, bronquitis, asma, enfisema, catarros, pulmonías

He aquí los elementos integrales de tan maravillosas pastillas.

Thrid, Trem, Fenil, Metan, Oxisul, Anf. Bis. T. Bicl. cr. Sach y B. clp.

Son una maravilla dentro de la terapéutica moderna, por lo que los más famosos doctores del mundo las recetan siempre para las afecciones de las vías respiratorias, haciéndoles salir siempre aires de su pecho, por ser lo más moderado, racional y científico.

## Alemanas

del Profesor

## SWANTER

## DE BERLIN

Con el consuelo infalible para los que

la au las noches presa de aquella «Tos roca» que produce vértigos, dolor de cabeza, y que parece que ahogado cubillo desgarrar sus entrañas, escalándose al momento. Hace cesar en el acto la terrible afección que crispas sus miembros de fra impotente al notar la falta de aire en sus bronquios y pulmones, produciendo estridentes silbidos, haciendo penetrar en ellos corriente impetuosa de aire vivificante que les vuelve a la vida, fluidificando sus mucosas, descomulgándolas y haciéndolas expectorar.

Evitan los catarros y pulmonías y con el preventivo infalible, acontando grandemente sus convalecencias. Si queréis curar, cuidad siempre PASTILLAS ALEMANAS, a 1'50 peseta en todas las farmacias.

Depósito central: B. que la número 47

Barcelona. Venta en Palma, Sucesores de Boscana.

## JOVEN PRACTICO

Para escritorio, busca para escribir en su casa y se ofrece para escribiente o comercio. Informes Centro de Anuncios.

## Ganga

Se vende estantería, muebles e instalación de la tienda VICTORIA (antes Pohéne). Precio 300 Duros. Se vende en Palma, casa CODINA, Calle Unión 8, Palma.

## Señora

Quiere V. una buena GOMA, para su hijo, adquire la marca LUBECK calidad de excelentes resultados fabricada a vapor, y sin juntura de ninguna clase lo cual permite hacer con ella prueba más dura.

El tubo se entrega completo para un aparato en elegante caja con la marca LUBECK. Exij, LUBECK. Se vende en Palma, casa CODINA, Calle Unión 8, Palma.

## Enfermos

### DE LOS OJOS

Fricionándose sienes con mundial OIDEO reforzaris nervio óptico, recuperando una vista envidiable en poco tiempo y evitando usar lentes, incluso septuagenarios. No más miopes, presbitas ni vistas débiles.

Pedid el nuevo libro ilustrado de la vista, reciente descubrimiento italiano que se reparte GRATIS, pidiendo así vosotros mismos curaros en vuestra casa sin gastar dinero en consultas.

EN PALMA DE MALLORCA, Centro Farmacéutico, Marina 34.

EN MADRID, Bernardini y C.ª, Pezaz, 12.

## Se alquila

Cedera o almacén en la Calle del Temple, Pa. Informes Santo Domingo 19, derecha.

## NODRIZA

Se ofrece una de 25 años o a leche de pocos días. Informar, E. po las, Villa Nueva a número 6.

## Motor

Se vende uno de lance de 18 caballos con aparato para hacer el gas de leñ. Informar en centro de Anuncios.

## SE VENDEN

Dos casas planta baja, situadas en el caserío San Juan ret. — Informar en Centro de Anuncios.

## El depósito de Sal de Terrevieja

de Sres. PEDRO VALLS y Hermano HERREBIA, 84 y 87

Ofrece al público sal Extra refinada a 4 pesetas saco de 50 kilogramos y sal grano a 2'50 peseta. Para mayores puestas, precios convencionales.

## ¡¡ Estreñidas !!



El estómago es recorda vuestro padecimiento: os presenta náuseas, desencantadas las facciones y como hierro si semblante; además tenéis variado el estómago y pesada la cabeza. Necesitáis un laxante para que todos esos miasmas, ese abultamiento que sufrís, esa falta de sueño y esa bilis desaparezcan rápidamente. Con el uso regular de los

## Polvos de Cassia RICHELET

laxativo ligero y agradable, ó bien purgante suave de rápidos efectos y sin cólicos, lo conseguiréis.

Depósito en todas las Farmacias y Droguerías  
 Laboratorio L. Richelet, de Sedán 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia)